

El Gral. Donato Guerra volvió entonces á la campaña, pero con resultado tan poco favorable, que después de una larga peregrinación sin éxito por varios Estados de la República, penetró al de Sinaloa para pasar al de Chihuahua; y allí fué sorprendido por fuerzas del Gobierno Federal, siendo más tarde infamemente asesinado en el rancho de Avalos, propiedad del entonces Gobernador Don Luis Terrazas.

¡Tal fué el tráfico fin de uno de los hombres que tanto se distinguió en nuestra patria por su valor, por su honradez y por su lealtad, y tales los hechos que le hicieron acreedor á la gratitud nacional! Nosotros, al hacerlo conocer, cumplimos con nuestro deber, pues ellos son títulos suficientes para afirmar los justos derechos con que ha pasado á la inmortalidad el nombre ilustre de Donato Guerra.

PENSAMIENTOS

No es fácil revelar en un pensamiento el concurso de virtudes cívicas y militares que hicieron del Gral. Donato Guerra una notabilidad histórica, porque las eclipsaba su modestia que era la mayor de aquellas; pero los que le hemos tratado personalmente, podemos apreciarlas por su efecto magnético si recordamos la mortificación que sentíamos al llamarle compañero y el orgullo con que los subalternos le decían "Mi General."—*Porfirio Díaz.*

Cuando un hombre sirve con sinceridad una causa que juzga provechosa á su patria y se sacrifica por ella; cuando como soldado cumple sus deberes hasta llegar al sacrificio, y mientras por obligación está filiado bajo una bandera, no le traiciona jamás, aunque ello lastime sus ideales políticos; y rompe la obligación militar que lo liga, para poder libre y honrosamente pasar limpio su decoro, entera su fé, al campo contrario á donde sus convicciones lo llaman, merece bien de sus conciudadanos y de sus compañeros de armas, cual supo bien merecer el General Dona-

to Guerra, al conducirse heroicamente en los términos dichos, hasta morir en la demanda.—*B. Reyes.*

El General Donato Guerra caracterizó, en mi concepto, uno de los más simpáticos y hermosos tipos de nuestro Ejército Nacional contemporáneo; y su memoria es digna de remembranza, porque su vida militar es digna de ejemplo.

El General Guerra reunió felizmente en su persona y puso al servicio de su país estas grandes cualidades, que pueden constituir la religión del soldado: la modestia y el valor, la lealtad y el honor. Y la figura de este General se hace aun más simpática, al recordar que procedía de nuestra raza indígena pura, fecunda en aptitudes y energías cuando recibe las aguas lustrales de la educación.

Que el recuerdo del General Guerra avive, en nuestra joven generación militar, el fuego de una noble y entusiasta emulación.—*J. Y Limantour.*

Ni mi silencio ni mis aplausos se harían sentir en medio del rumor que levanta el nombre del General Donato Guerra. Me sería imposible expresar en unas cuantas líneas mi admiración y mi cariño; y sólo aspiro á ser contado entre los testigos de sus hazañas y de su gloria.

México, Octubre 14 de 1895.—*I. M^a Escudero.*

El General Donato Guerra, fué de los primeros como valiente, de los buenos como hombre probo, y todos los que conocimos de cerca sus grandes cualidades deberíamos imitarlo.

Chihuahua, Julio 2 de 1901.—*M. Ahumada.*

Si el Gral. Donato Guerra, en medio de tormentosas luchas civiles que son una dura prueba de que pocos hombres salen ilesos, acreditó su patriotismo sin tacha y su honradez inmaculada; en la época de paz y de reconstrucción porque atravieza la República, habría sido uno de los más

valiosos colaboradores del gran ciudadano que ha dado á la patria bienestar y progreso. La muerte del General Guerra fué una gran pérdida para México.

Hermosillo, Octubre 17 de de 1895.—*Ramón Corral.*

Compañeros de Armas: Cumplid siempre vuestra palabra de honor empeñada; pero si alguna vez tratais de retirarla, imitad en todas circunstancias la noble y leal conducta de nuestro inolvidable General Donato Guerra. No traicioneis jamás.

México, Agosto de 1900.—El General de Brigada, Presidente del Supremo Tribunal de Justicia Militar.—*Jesús Alonso Flores.*

El General Donato Guerra, por su valor, abnegación, patriotismo y honradez acrisolada, fué un caudillo digno de imitación.—*Luis E. Torres.*

El General Donato Guerra se impuso á los tiranos con sólo su patriotismo, honradez y valor.

Imitémoslo, y jamás se extinguirá la paz en la patria.

San Cristóbal de Chiapas, Octubre 30 de 1895.—*Ignacio A. Bravo.*

Encarnación de la honradez y del valor, el Gral. Donato Guerra fué también un patrióta á quien México debe días de verdadera gloria.

Pachuca, Octubre 16 de 1895.—*Rafael Cravioto.*

Donato Guerra representa, en nuestro Ejército, el valor heróico, la honradez y el patriotismo.—*Pedro Rincón.*

La mejor manera de honrar la memoria del General Donato Guerra, es seguir el ejemplo que nos legara con su honradez intachable y su abnegación como soldado.

Mazatlán, Octubre 22 de 1895.—*Francisco Cañedo.*

Juntos atravesamos por la vida, unidos con los lazos de una amistad íntima; juntos combatimos por la honra y la

integridad de la patria. Si todos lamentamos su eterna y rápida ausencia de este mundo, pocos tienen tanto derecho como yo para recordar su muerte y para lamentar su pérdida. Bien sabe el amigo ausente con cuanto cariño le recuerda el compañero de su juventud. Bien sabe el soldado de la República cuán vivos están en la memoria de su compañero de armas los días gloriosos que juntos alcanzaron para la patria en los campos de batalla.—*L. Romano.*

El valor y la hidalguía fueron las cualidades prominentes de los antiguos guerreros que combatieron por la Independencia Mexicana, y que llevaron en triunfo la bandera de la Patria; en los tiempos modernos, el General de División Donato Guerra, á semejanza de nuestros libertadores, por su noble y gloriosa vida militar, aparece en la Historia como arquetipo de intrepidez y como singular modelo de fidelidad; su nombre en la época presente simboliza la honradez que enaltece al hombre público y la abnegación que inmortaliza al soldado.

México, Septiembre 2 de 1900.—*José M. Romero.*

El título de héroe no se obtiene por nombramiento, se conquista por los hechos y lo sanciona la generación que los presencia, para que después el juicio severo de los descendientes lo ratifique y consigne en página indeleble de la historia.

El General Donato Guerra es tres veces héroe: por su valor, su honradez y su lealtad; y á tan gloriosos títulos debe agregarse el de "Martir," pues la perfidia lo sacrificó, armando la mano del asesino.

Hoy descansa en el sueño de los justos, de los héroes y de los mártires; y la posteridad recoge sus enseñanzas procurando difundirlas en los hijos de México, á fin de enaltecer el espíritu patriótico, que es la base del predominio nacional, bajo su forma más augusta, la de la Independencia.

México, Agosto 21 de 1900.—*Ignacio Pombo.*